

EL TIEMPO.—Observaciones meteorológicas verificadas en el día de la fecha.—En 24 horas.—Temperatura máxima al sol y al aire libre, 14.20.—Idem a la sombra, 12.40. Idem mínima idem, 6.40.—Idem media idem, 9.40.—Oscilación, 6.00.—Agua de lluvias en milímetros, 0.00.—Agua evaporada en milímetros, 0.80.—Observaciones a las 7 de la mañana: Altura barométrica en mm. a 0°, 750.93.—Temperatura a la sombra, 7.60.—Idem de termómetro húmedo, 7.20.—Tensión del vapor, 7.30. Humedad relativa, 94.00.—Estado del cielo, c. cubierto.—Dirección del viento N. Fuerza, ventolina.—Recorrido en 24 horas, 66.00.

El Sur

PRECIOS DE SUSCRIPCION	
Córdoba, un mes	2 pesetas
Provincias, trimestre	6 »
Extranjero, trimestre	12 »
Número suelto, 10 céntimos	Franqueo concertado

FRANQUEO CONCERTADO

Director: Fernando Vázquez Ocaña

DIARIO DE LA TARDE

Córdoba.-Noviembre 1933.-Jueves 24

REDACCION, ADMINISTRACION E IMPRENTA: MARSE LUIS, 22 :: TELEFONO 2-7-5-5

Año II.-Número 423.-Apartado n.º 74

Un incidente promovido por un diputado laborista al leer el rey en la Cámara el mensaje parlamentario

LONDRES, 23.—En la Cámara de los Lores se ha producido un incidente sin precedentes cuando el rey, después de terminar su discurso, descendía del trono. Entonces un diputado laborista, el incorregible Mr. Mac Govern, empezó a gritar diciendo: «¿Y la reducción de subsidios a los obreros sin trabajo? Deberíais avergonzaros de ello. Olvidáis que el pueblo se muere de hambre».

Seguramente la brillantez del séquito real y la suntuosidad que caracteriza la ceremonia de apertura del Parlamento impresionó a Mr. Mac Govern.

Interrogado Mr. Mac Govern sobre su exabrupto, no manifestó ningún pesar por la incorrección y dijo que no podía soportar aquel espectáculo.

Un diputado socialista increpa al monarca

LONDRES, 23.—Un miembro del partido laborista ha dado un grito de «¡Muera el rey!» durante la lectura del mensaje de la corona en la sesión oficial de apertura del Parlamento.

Este incidente no tiene precedentes en la historia parlamentaria de Inglaterra y ha sido su protagonista el laborista radical Mac Govern, el cual ya durante la lectura criticaba el mensaje de sus compañeros y terminó comentándolo en voz alta y con el grito aludido.

Mac Govern ha increpado duramente al rey, diciéndole:

«¡Usted es un tirano, que vive de la fortuna del pueblo! ¡Es un parásito, del que deberemos prescindir y reducir a cenizas!»

El rey no ha dado importancia visible a estas palabras, pero ha terminado rápidamente la lectura del discurso y se ha retirado del salón.

Después, por conducto particular, el rey ha declarado que no daba ninguna importancia a las palabras que le habían sido dirigidas, opinando que han sido fruto del apasionamiento producido por la lectura del mensaje de la corona.

Se cree generalmente que la Cámara celebrará una remisión especial para tratar de este incidente y se espera tomará alguna medida contra el diputado Mac Govern.

Comisaría de Vigilancia

Las cosas que pasan

María Gutiérrez Lorente ha sido asistida en la Casa de Socorro de una herida en el muslo derecho por mordedura de perro.

—Fernando Gracia Chacón también fué curado de erosiones en la cara que se produjo al chocar con otro ciclista en el Campo de la Merced.

—Juan Velasco Ruiz denunció en la Comisaría de Vigilancia que de una caballería que había dejado abandonada en la calle Cardenal González le le habían sustraído una pelliza que valora en veinte pesetas, ignorando quien haya podido ser el autor de tal sustracción.

—José Ruiz López, inquilino de la casa de campo denominada «Santa Adelaida», próximo a la «Fuente de la Salud», ha denunciado a Manuel Cabello por haber hurtado en ausencia de aquél el esquileo de naranja que hay en el jardín de la mencionada casa.

—La Guardia civil ha detenido en la carretera del Brillante a Rafael Córdoba Romero (e) Cordobita, sin domicilio conocido, que estaba reclamado por el Juzgado de Instrucción de la Derecha por el delito de hurto.

DESPUES DE LA JORNADA ELECTORAL

Desintegración moral de la República

1 No se puede hacer ninguna obra fecunda si no se le concede previamente un contenido moral, si un sentimiento de decencia y de belleza no la caldea. En la política esta condición debe ser imprescindible. ¿Cómo alzar sobre el ánimo de un pueblo la catedral teórica de una democracia, si ese pueblo ve en el plano tachaduras y borrones y en los materiales amalgamas deleznable? Nuestra República es ya eso: un proyecto maltratado y una fábrica que se desmorona. El más apacible análisis nos daría observaciones deplorables. En general acusa la República una defeción de los republicanos, una huida vergonzosa de sus tiendas hacia las tiendas derechistas. El mito Lerroux se ha comprobado que sólo encerraba un desdichado oportunismo propio de una mentalidad huera de historia, incapaz de evaluar lo que el tiempo ha dejado atrás y lo que el futuro promete. Familiarizado, o mejor dicho, consubstanciado con los prejuicios de la monarquía, sólo se reservaba como una patente el título de republicano. Políticamente, de Lerroux a Romanones o a Alba no existe diferencia y lo prueba la natural disposición del jefe radical a fundirse con los viejos gobernantes alfonsinos. Lerroux no ha presentado siquiera que al pueblo español le traen sin cuidado las formas de gobierno y que sólo aspira a un cambio en el concepto profundo de las normas políticas y sociales. Una reforma en el estilo y en las costumbres, algo que sea un vivir social más claro, más justo, más alegre, más honesto.

2 Pero desgraciadamente nada de esto puede proporcionar el señor Lerroux, porque no lo tiene en su educación política. Toda su tesis reside en este verbo: gobernar. Gobernar con la derecha o con la izquierda. Ayer, con las izquierdas, afirmaba; hoy, que las derechas han ganado puestos, favorecidas por el resentimiento que en Lerroux despertaban otros republicanos menos viejos y más puros que él, dice ya que gobernará con las derechas. De espaldas a su origen y al programa de su partido, emerge una lógica de las persecuciones a la región y de la política socialista. ¿Pero no ha sido él el político laico por definición? ¿Y no ha votado las leyes laicas y las leyes sociales, con arreglo al compromiso de San Sebastián y a su propia conciencia? Sin embargo, con trágica veleid, Lerroux reniega de sí mismo, sometido a la atracción senil del poder. Quiero gobernar—y eso es todo—. Y para gobernar tuvo que ver con la sanjurjada, según ha demostrado la declaración de un testigo por Largo Caballero leída en la Casa del Pueblo, y para gobernar atrófica una política electoral de delegados gubernativos y tropellos, y para gobernar hace lo que ningún estadista europeo concebiría: entregar a los enemigos de su ideario.

3 Así va desintegrándose moralmente la República. Las derechas se rien a estas alturas y hacen bien de la Constitución. March se fuga y el oficial de prisiones que le ha abierto la puerta está ya en la calle. De manera envuelta Lerroux le dedica un elogio a Sanjurjo, lo que equivale a anunciarle la libertad y a consagrar la inmunidad de los alzamientos contra el régimen. Son declarados inocentes los generales que cometieron desacato contra el ministro

de la Guerra de la República. «A. B. C.» habla ya, sin tapujos, de restauración. El Gobierno decreta la anarquía del poder público, desde el momento que dispone, a los efectos electorales, que la Guardia civil obedezca a los delegados gubernativos con menosprecio de la autoridad de derecho de los alcaldes, que cuando son socialistas y se resisten, son encarcelados. No hay prisa, en cambio, para castigar judicialmente los graves escándalos administrativos, los vulgares atracos en los fondos públicas, como en Córdoba cometidos por primates radicales. El núcleo moral del régimen, lo que pudiera autorizarlo, se atomiza, se evapora, desaparece...

4 Las últimas elecciones han venido a complicar más las cosas. Su técnica no puede ser más lamentable. En un pueblo, como Francia, que posee una elevada educación ciudadana, los resultados de la primera vuelta se conocen a las 24 horas. Y en la segunda vuelta se hacen posibles las conjunciones de fuerzas políticas con un predicado económico o social afín, fuerzas que mantienen en el Parlamento contacto, sin perjuicio de depender de partidos distintos. Esta elasticidad del régimen parlamentario en Francia es todavía imposible en nuestro país. Pueden suscitarse alianzas para el «balotage», pero en las Cortes predominará la desunión por grupos o banderías. Las mismas derechas católico-agraristas que han luchado juntas, cuando se abren las Cortes se escindirán. Pero sobre todo, lo absurdo es mantener a un país una semana sin conocer el resultado electoral y si hay segunda vuelta otras tres semanas más. Aparte de la injusticia en el sistema de mayorías y minorías que puede en una circunscripción darle, por ejemplo, diez puestos a una candidatura con 80.000 votos y a la otra con un voto menos sólo tres actas. El ensayo actual determina la necesidad de una ley electoral más racional, una ley que reúna las ventajas del sistema social corporativo a las del sistema político proporcional.

5 fascistas anejos, hacia una Monarquía autoritaria. Según Lerroux, hacia el tradicional señoritismo caciquil, previamente republicano. Según los socialistas, hacia la revolución si, como parece, se pretende detener la legislación social y restituir al trabajador de cualquier especie a su clásica posición de servidumbre. Evidentemente, los más amenazados a estas alturas son los trabajadores, cuyas organizaciones, sindicatos y Casas del Pueblo querrá aniquilar el Estado pancista que Lerroux-Alba sueñan, o el Estado aristocrático y militarizado que desean en «El Debate» y «A B C». Es aún tiempo de que los ciudadanos liberales, los republicanos de verdad, los marxistas y los sindicalistas piensen lo que les conviene, con vistas más que al incidente mediato a la amplitud de los hechos históricos. Estamos en presencia de un recuento de fuerzas. Y a nuestro juicio los que carezcan de posibilidades para el instante deben de votar al que mayor núcleo de resistencia a la reacción ofrezca. No es otro el deber de los republicanos minoritarios—Antonio Jaén lo ha enunciado con claridad en un manifiesto—y de los comunistas. Respecto a los que suelen inhibirse—los sindicalistas—si el proletariado resulta aplastado, ellos serán los máximos responsables, por desertar de la batalla.

Fernando VAZQUEZ

Lerroux dice y no lo creemos

Que para llegar a una inteligencia electoral tienen dos toques, uno el de la izquierda, representado en los socialistas, con los que no pueden unirse máxime después de la nota dada por su Comité que es todo «finura», y el otro el de las derechas, no pudiendo unirse con los que sean monárquicos.

Stilográficas

Centenares para elegir de las mejores marcas. No compren Stilográficas sin ver antes nuestra magnífica colección.

Librería Luque

Gondomar, 17

En la segunda vuelta deben votar a los Socialistas

Los republicanos

Porque el núcleo republicano que ofrece una resistencia más sólida a monárquicos y reaccionarios es el Partido Socialista Obrero.

Los comunistas

Porque ya han verificado un recuento de fuerzas que pueden servirles para el futuro, pero que en el actual instante en que se sienta amenazado el marxismo, contribuirán si se aislan a derrotarlo.

Los sindicalistas

Porque ellos también sustentan el predicado de la lucha de clases, y, dejando de votar, fortalecen la situación del que los explota y retarda la evolución de su ideario.

En definitiva

Deben votar a los Socialistas

TODO EL QUE SE GANE LA VIDA CON SU TRABAJO, porque el socialismo esencialmente se preocupa de su defensa; todo el que

SANTA EUFENIA

Incendio de la fábrica de harinas

En la madrugada del lunes se declaró un incendio en la fábrica de harinas de Santa Eufenia, por cuyo motivo se quedó el pueblo completamente a oscuras.

El vecindario se alarmó grande-

tema las consecuencias de una vuelta a los tiempos ominosos y tristes de la monarquía; TODAS LAS MADRES que tiemblen por la guerra que el capitalismo va a desencadenar pronto; todo el que ha visto amparado su jornal por los Jurados Mixtos; las que quieren ver socorrida su función maternal; los que quieren ver abiertas para sus hijos las puertas de las universidades; los artesanos acorralados por el hambre.

Deben votar a los Socialistas

todos los elementos sociales que no se mantienen en la inactividad y en el ocio, a cuenta del hambre de otras criaturas. En definitiva, TODO CIUDADANO que aspire a una sociedad donde lo único que valga sea la decencia y el trabajo.

Se empiezan a escrutar las actas de las elecciones pasadas en Córdoba

Esta mañana se constituyó la mesa de la Junta del Censo provincial para dar comienzo el escrutinio de las actas de las elecciones a diputados a Cortes celebradas el domingo anterior.

La Junta estaba presidida por don José Mihura y de secretario actuaba el de la Diputación don Filiberto López y López.

El primer pueblo escrutado ha sido Adamuz.

Al realizarse el escrutinio de la elección habida en Almedinilla y Almodóvar del Río, varios candidatos hicieron algunas impugnaciones y señalaron su protesta por existir algunas anomalías, como en el de Almodóvar, que aparece un acta firmada con la misma letra dos nombres.

A las dos de la tarde se suspendió la sesión para reanudarla a las tres y media.

El escrutinio es presenciado por numeroso público.

Una mujer muere en el tren

En el correo de Peñarroya a Córdoba venía una mujer en un coche de tercera clase, la que fué encontrada muerta al llegar el tren a la estación de Cerro Muriano.

Avisado el Juzgado de guardia se personó en el Muriano acompañado del médico forense, no pudiendo identificar el cadáver por no encontrarsele documentación alguna.

La mujer representa tener unos 28 años de edad y no tiene señales de violencia, por lo que se cree que el fallecimiento ha sido producido por un ataque cardíaco. El cadáver y su traslado a Córdoba para la práctica de autopsia.

mente y se formó gran confusión en vista de los rumores que circulaban de que había varios heridos y de que el incendio había sido intencionado por elementos extremistas, dándose gritos y ayes, cada uno en busca de sus respectivos familiares.

El vecindario y los operarios de la fábrica, auxiliados por la Guardia civil, procedieron a la localización del incendio, lo que consiguieron después de grandes trabajos.

Las pérdidas no han podido ser calculadas, pero son de gran consideración.

La Guardia civil interrogó a los operarios por las causas del siniestro, los que manifestaron que estas debían ser a causa de un cortacircuitos en la línea.

Los dueños de la fábrica, don Bualio Bejarano Romero y don Francisco Ruiz Cámara, ratificaron lo dicho por los operarios.

Después y en vista de las diligencias efectuadas por la fuerza, han sido detenidos como sospechosos los operarios Santiago Sánchez Jarado, Manuel Muñoz Vioque, Timoteo Blanco Mata y Bernardino Millán Chacón, los que han sido puestos a disposición del juez municipal.

Simultáneamente con el incendio también riñeron dos individuos, que se hallaban embriagados, encontrándose a uno de ellos tendido en el suelo y con una herida en la cabeza.

Política extranjera

Lord Rothermere prevé una próxima guerra aérea

Lord Rothermere publica en las ediciones inglesa y continental del «Daily Mail» un importante artículo de política exterior, cuyos principales párrafos son los siguientes:

«Es posible que antes de terminar esta década estalle una guerra en Europa, guerra en gran parte limitada a operaciones aéreas en que tomarían parte decenas de millones de aviones.

Es hacia esta eventualidad que deben ser dirigidas las preocupaciones de todos los que dirigen la opinión pública. Sería necesario que se advirtiera a los pueblos de los terribles peligros de una guerra mundial aérea. Sería deseable llamar su atención sobre el hecho de que en una guerra futura la duración de un ultimátum será reducida probablemente a doce horas.

El tiempo urge, y hay que evitar que los delegados ingleses vayan a perder el tiempo en Ginebra. Es evidente que toda esperanza de llegar a cualquier acuerdo sobre el desarme debe ser abandonada, e incluso en el caso en que finalmente se llegara a algún acuerdo, es ciertísimo que sus cláusulas no serían nunca respetadas en la práctica. Por ello, aunque lamentándolo mucho, deberíamos adoptar una política de armamentos aéreos intensivos.

En comparación con los millones de combatientes que tuvieron que tomar parte en la guerra mundial, el número de hombres necesarios para las operaciones aéreas sería relativamente insignificante.

Un ejército aéreo de 10.000 aviones de bombardeo y de 10.000 aviones de caza no exigiría más que un personal de lucha de 30.000 hombres.

La economía en municiones y en obuses sería también enorme si se considera la cantidad formidable de obuses disparados sobre el frente occidental durante la última guerra. Incluso en la actualidad hay muy pocas personas que no se dan cuenta de las posibilidades de una guerra aérea.

No vacilo en proclamar, sin temor de equivocarme, que las pérdidas en vidas humanas y en material causadas por un ejército aéreo de 20.000 aviones serían infinitamente superiores a las sufridas por Francia durante la última guerra. Las pérdidas de vidas humanas en la población civil serían aterradoras y las grandes ciudades quedarían transformadas en vastos cementerios en muy pocas horas.

Un país que posea un ejército aéreo semejante, con un radio de acción suficiente, sería capaz de aplastar a un enemigo insuficientemente preparado, sin tener necesidad de desplazar un solo soldado más allá de las fronteras terrestres.

A continuación, después de poner de relieve la situación particularmente grave en que se encuentra Inglaterra, por lo que se refiere a los riesgos de ataques aéreos, Lord Rothermere continúa diciendo: «Tan grande es la velocidad que pueden conseguir los últimos tipos de aviones de combate, que incluso en el caso en que su objetivo se encuentre a 500 kilómetros de distancia, pueden atacar, volver a su base para reaprovisionarse en combustible y municiones y volver al ataque pocas horas después.

Además de las regiones industriales del norte de Francia y sus ricos distritos, como el de Lyon, serían expuestos a los terribles peligros de la guerra aérea moderna.

Una política de aislamiento por parte de Inglaterra. Actualmente su posición internacional es de aislamiento por parte de Inglaterra. Actualmente su posición internacional es de aislamiento por parte de Inglaterra.

Casa Pedregosa

TEJIDOS □ NOVEDADES

Sección especial de SASTRERIA. Trajes de lana hecho a medida desde 50 Ptas.

Calle MALAGA, 2 y 4 :- Teléfono 2984

De San Sebastián de los Ballesteros

Se ausenta de su casa varios días y al regreso se encuentra que lo han mudado

José Carmona Rubio se presentó en el cuartel de la Guardia civil de este pueblo a denunciar que hará cinco o seis días salió para labrar una parcela de terreno que tiene en el término de Ecija, cerrando la puerta de la casilla donde habita, denominada «Celestina».

Al volver a su casa se encontró con la desagradable sorpresa de que en la misma no había ningún mueble.

Los aprovechados cacos se han llevado una cama con barras de metal, una cómoda con cinco cajones, un palanganero y palanganos, seis sillas de rejilla, una chaqueta y una cortina de dril.

La Guardia civil se personó en el domicilio del denunciante, practicando una inspección ocular, pudiendo comprobar que la puerta de la casilla se encontraba en perfecto estado, así como la cerradura, por lo que se cree que los ladrones han entrado con una llave igual a la misma.

El denunciante vive solo y acostumbra a faltar de su domicilio temporadas largas y a más la casilla está dentro de un olivar muy solitario.

Los guardias realizaron varios registros en los domicilios más próximos a la casilla, sin que estas pesquisas dieran resultado.

La denuncia vivió solo y acostumbraba a faltar de su domicilio temporadas largas y a más la casilla está dentro de un olivar muy solitario.

Ha sido detenido y puesto a la disposición del Juzgado el vecino de esta localidad dedicado a molestar al público usurpando el nombre de la autoridad.

Este mismo individuo había sido expulsado de la Guardia civil porque en cierta ocasión le dio por encañonar a la gente, insultando groseramente y amenazando con darle un tiro a cuantas personas se ponían a su alcance.

Corresponsal

Desde el mes de Noviembre del año «mil novecientos veinte y tres» y en cuanto se inicia el período de lluvias me vengo ocupando en la Prensa local de la laguna que se forma en el camino que conduce a la «inmundada barraca de Concaña»—como la denominaba el festivo escritor Martínez Alguacil—, laguna que hemos dado en llamar de Estigia.

Hace años y para remediar un poco aquella deficiencia creyeron los técnicos—¡inocentes!— que con profundizar un poco la cuneta y echar en el paseo lateral derecho alguna tierra para levantar el piso, quedaba solucionado el problema, y éste siguió en pie.

Al iniciarse ahora las tan deseadas lluvias, ya tenemos la consabida laguna.

Mientras a las aguas pluviales y a las que emanan del depósito de máquinas no se les busque salida, haciendo desaparecer la cuna que allí forma la horizontal del terreno, aquel baldón para Córdoba no se acabará nunca.

Señor Alcalde: Ya que los anteriores no han hecho nada en este sentido, usted, antes de marcharse, debe reconocer que este problema es muy fácil de solucionar y que ya los técnicos, a la vista de las lamentaciones del público y a la vista también de la veracidad de estas denuncias, han debido poner coto a esta deficiencia, que no es un grano de arroz, ni debe continuar un día más.

Aparte de su preocupación por las actuales circunstancias, el interés del pueblo debe estar por encima de todo.

Porque ¿qué dirán de nosotros cuantos viajeros nos visitan, más el sin-número de trabajadores que tienen su acceso obligado por aquella ya populosa vía?

Un ferroviario

El retorno de Atila

Hace bastantes años, antes de la Gran Guerra, visitaba yo las poblaciones italianas y quedaba pensativo ante los palacios fortalezas que me hacían recordar las bárbaras luchas civiles; tan pequeñas y personales en sus causas, tan mezquinas en sus credos, que hacían marchar, no un Estado contra su igual, ni una ciudad contra otra; sino el barrio contra el barrio, la calle contra la calle, la casa contra la casa y, si se terciaba, la familia contra la familia.

Miraba yo el palacio Ricardi o el palacio Strozzi o la fortaleza de los Sforzas, con la misma ironía que despertaba en mí (aparte de su valor documental artístico y arqueológico), la contemplación de un castillo feudal español o la consideración de París parcelado entre varios poderes señoriales; o de Alemania fragmentada en minúsculos estadios que se enzarzaban en revoluciones y luchas interminables por causas tragi-cómicas como la provocada por aquella célebre y deliciosa condesa de Lupfen.

¡Era todo ello tan lejano!.. Tan lejano, que nunca más había de volver. La gran nacionalidad, al cristalizar, había derrumbado los muros ajenos y hecho una verdad la paz interior. Por si esto fuera poco, el rasero igualitario de la Revolución francesa había terraplenado los altibajos de la topografía racial. ¡Podíamos reírnos de la casa aspillerada y del hombre cargado a todas horas con un chafarote o con un descomunal pistolón!

Hasta hace unos años, el buen Tartarín de Tarascón era un tipo tranquilizadoramente pintoresco en su anacrónica belicosidad urbana.

Pero la vida tiene grandes sorpresas y el mundo, a lo mejor, burlescamente de las afirmaciones científicas, navega bajo signos retardatarios y maledónicos, que nos embreman de mala manera.

Se ha rehabilitado la carretera olvidada y en la venta y en el lugar, si no pernocta don Juan de Serrallonga o hierra el caballo D'Artagnan, recompono su moto Casancillas o deposita su automóvil iniciador de todo un sistema, la banca de boner.

Ladran las pistolas ametralladoras en las avenidas; con la misma naturalidad con que antes rechinaban las espadas románticas. Se blindan el despacho y el vehículo donde aspilleran el convento, el Banco y la casa de campo.

No se lucha en sentido horizontal, socialmente hablando, pero se hace despiadadamente en sentido horizontal: el de arriba taconeá contra los manos del que se agarra al escalón situado más abajo que donde él pone los pies o muerde, si no puede hacer otra cosa, los calcañares de quien está más arriba.

Si antes se cuadrulaba la tierra, ahora se acota también el cielo. Si antes se levantaban murallas y se abrían fosos, ahora se tiende a imponer una legislación prohibitiva aérea.

Tiene razón quien dijo que vamos camino de una nueva Edad Media, aunque pudiera ser esta afirmación un error de enfoque, motivado por el efímero de nuestras vidas, que nos hace referir y relacionar las medidas de tiempo a la brevedad de ella y que el caballo bárbaro que pateó el mudo durante diez siglos, se disponga a seguir la galopada después de un breve alto, que nosotros tomamos por su desaparición definitiva. ¡Atila, no ha muerto! Habrá estado descansando en alguna meseta asiática, mientras forjaba una nueva irrupción por la tierra.

Pedro Barragán

Sanatorio Quirúrgico Dr. Ansoveros GRAN CAPITAN, 17.—TEL. 2485 CORDOBA Pensiones desde 15 pesetas diarias Rayos X :: Rayos ultravioleta Corrientes eléctricas Este Sanatorio está siempre dispuesto para toda clase de operaciones quirúrgicas, estando asegurado el funcionamiento durante las noches por facultativos de guardia. NO SE ADMITEN ENFERMOS DE PECHO NI MENTALES

«La Concha,, Club Femenino Todas las noches Gran «Supertango» con un gran número de SEÑORITAS DE PISTA, dirigida por la ORQUESTINA FRAGERO. Restaurant a todas horas a precios corrientes Manolo

Gran Teatro.-Ideal Cinema Empresa Guerrero Teléfono núm. 2700 HOY JUEVES 23 DE NOVIEMBRE DE 1933 A las seis y media de la tarde y diez y media de la noche.—Estreno de la formidable producción «Fox» de esta temporada hablada totalmente en español y titulada JUSTA RETRIBUCION, por George O'Brien y la bella actriz Nelly O'Day. Una película de acción interesantísima y muy emocionante. Completará el programa NOTICARIO FOX y EL RESTAURANT DE BETTY, dibujos.—Butaca, 1'50 pesetas. Anfiteatro, 0'60. Paraíso, 0'30.—El sábado presentación de la más famosa estrella cinematográfica Marlene Dietrich en su más grande creación LA VENUS RUBIA, hablada en español.

Teatro Duque de Rivas - Empresa A. Cabrera Teléfonos: Oficinas 1750. Conserjería 2691 HOY JUEVES 23 DE NOVIEMBRE DE 1933 Sección continua desde las seis y media a doce y media.—Últimas proyecciones a precios populares de la colosal opereta NOCHES DE VIENA, por Vivianne Segal y Alexander Gray.—Butaca, 1 peseta. Grada, 0'25.—Mañana viernes 24, sorteo de las 450 pesetas, regalo de esta empresa. Junte todos sus vales y acuda a las secciones de 6'30, 8'30 y 10'30. En cada una a más del estreno de la producción sonora S. I. F. E. S. A., «POR QUE TE QUIERO.» Serán sorteadas 150 pesetas.—El sábado gran día cinematográfico. Estreno de la popular novela del mismo nombre de Alejandro Dumas, titulada LOS TRES MOSQUETEROS, dialogada en español.—Pronto: EL GLORIOSO VUELO DE BARBERAN Y COLLAR, comentado en español.

CINE ALKAZAR.-EMPRESA CINAES.—Reyes Católicos, 17.—Teléfono 2549 HOY JUEVES 23 DE NOVIEMBRE DE 1933 Gran semana Cinaes-Artistas Asociados.—A las seis y media, ocho y media y diez y media.—Estreno de los dibujos sonoros, EN EL CAMPO.—Gran acontecimiento de la graciosa comedia presentada por Cinaes, EL HIJO DEL HILDALGO.—Precio para la sección de 6'30 y 10'30: Butaca, 0'60; especiales para niños, 0'30. Precios para la sección popular de las 8'30: Butaca, 0'40; especiales para niños, 0'20.—Mañana: TEMPESTAD DE ALMAS.

CINE CONCORR.-Jesús María, 8.-TEL. 2165.-Empresa S. A. G. E. HOY JUEVES 23 DE NOVIEMBRE DE 1933 A las 6'30 y 10'30.—Día de Moda.—Estreno de la festuosa opereta con Música de Robert Stolz, EL PRINCIPE ARKADIA, por la bellísima Lilian Hai y Willy Forst.—El sábado estreno de la escogida película de la «Fox», enteramente hablada en español, LA VILDA ROMANTICA, por la exitosa actriz la favorita del teatro y la pantalla Catalina Bárcena. Se despachan localidades en Contaduría sin aumento de precio todos los días de 12 a 1 y de 4 a 6.

Diputación Provincial de Córdoba SECRETARIA ANUNCIO Acordado por esta Comisión Gestora en sesión de 14 de los corrientes que la cobranza en período voluntario del impuesto de cédulas personales correspondiente al actual ejercicio de 1933, dé comienzo en esta Capital el próximo día 20 de los corrientes, durante dicho plazo hasta el 19 de Enero venidero, se pone en conocimiento del público en general, haciendo presente que la oficina recaudatoria se halla sita en la planta baja de esta Corporación y que las horas de recaudación serán de 10 a 1 y de 5 a 7 de la tarde todos los días laborables. Córdoba 16 de Noviembre de 1933.—El Presidente, Pablo Troyano.

Anuncios económicos SOMBRETERO A TUS.... Como en los mejores tiempos vuelve a crecer y crece cada día que pasa más la venta en Sombreros Diego Ruiz. Flexibles alta novedad, garantizados a 6'90, 8'80 y 9'70. Gorras de moda, a elegir mil dibujos, a 1'25, 1'50, 1'75 y 2 pesetas. Boinas a 1, 1'25, 1'50, 1'75 y 2 pesetas. Está a la venta la última remesa de Borsalinos recibida con fecha 30 de octubre de 1933. Apresúrese a visitarnos. Sombreros Diego Ruiz, Pablo Iglesias, 4 (antes María Cristina). Teléfono 1034. Vea esta verdad en sus vitrinas. Sus precios son fijos. «Aoluis», pida en su sombrero este sello como garantía de novedad. El sombrero es el complemento del hombre bien vestido. ¡Cuidad de vuestra cabeza! El sombrero la elegantiza.

Para el Sr. Alcalde

Desde el mes de Noviembre del año «mil novecientos veinte y tres» y en cuanto se inicia el período de lluvias me vengo ocupando en la Prensa local de la laguna que se forma en el camino que conduce a la «inmundada barraca de Concaña»—como la denominaba el festivo escritor Martínez Alguacil—, laguna que hemos dado en llamar de Estigia.

Hace años y para remediar un poco aquella deficiencia creyeron los técnicos—¡inocentes!— que con profundizar un poco la cuneta y echar en el paseo lateral derecho alguna tierra para levantar el piso, quedaba solucionado el problema, y éste siguió en pie.

Al iniciarse ahora las tan deseadas lluvias, ya tenemos la consabida laguna.

Mientras a las aguas pluviales y a las que emanan del depósito de máquinas no se les busque salida, haciendo desaparecer la cuna que allí forma la horizontal del terreno, aquel baldón para Córdoba no se acabará nunca.

Señor Alcalde: Ya que los anteriores no han hecho nada en este sentido, usted, antes de marcharse, debe reconocer que este problema es muy fácil de solucionar y que ya los técnicos, a la vista de las lamentaciones del público y a la vista también de la veracidad de estas denuncias, han debido poner coto a esta deficiencia, que no es un grano de arroz, ni debe continuar un día más.

Aparte de su preocupación por las actuales circunstancias, el interés del pueblo debe estar por encima de todo.

Porque ¿qué dirán de nosotros cuantos viajeros nos visitan, más el sin-número de trabajadores que tienen su acceso obligado por aquella ya populosa vía?

Un ferroviario

Usar sombrero, gorra o boina

es llevar un distintivo de elegancia. Es marca registrada de Padilla Crespo, Gondomar, 11.

De la provincia

FUENTE TOJAR

Detenido por riña

La Guardia civil de Fuente Tójar ha detenido a Antonio Moral Alba, el que en riña con Rafael Sánchez Rosa, por cuestiones de mujeres, le dió una puñalada a su contertulante en el lado derecho de cuello.

El herido fué asistido por el médico titular del pueblo, siendo calificada la lesión de pronóstico reservado.

El mejor anís

Anís Machaquito

Hijos de Rafael Reyes

RUTE

Salió el 17 de Octubre Esta es la mejor lotería

¿Ha comprado usted este día en la sombrerería de Padilla Crespo, Gondomar, 11? Presente el ticket y se le devolverá el importe de su compra.

Salvador Le Bret ODONTÓLOGO

Clínica.-Laboratorio Rayos X DIEGO LEON, 6 :- Teléfono 2522 CORDOBA

E. CABRERA, S. en C.

Almacén de Hierros y Aceros

Chapas - Viguetas - Tuberías Ferretería Teléfono 1738 Apartado núm. 80 Calle Torres Cabrera (Esquina a la Plaza de Colón)

BICICLETAS «ORBEA»

Ganadoras: Vuelta Vizcaya, con Ricardo MONTERO. Vuelta Cataluña, con Salvador CARDONA. Vuelta a Madrid, con Mariano CANARDO. Campeonato de España (campo), Mariano CANARDO. Las mejores. La más fuertes. Las más elegantes. Tipo carrera, paseo y de niño.

VENTA EXCLUSIVA :: AL CONTADO Y PLAZOS Viuda de Martínez Rucker

CORDOBA: Claudio Marcelo, 13. Teléfono 1150. JABN: Bernabé Soriano, 38, duplicado. Accesorios para bicicletas. Consulten precios. RADIO, receptores de 5 válvulas, altavoz dinámico, desde pesetas 198.—PIANOS, nuevos, las mejores marcas, a plazos desde 50 pesetas. Usados, desde 300. De alquiler, desde 20 pesetas mensuales.

Informaciones Telefónicas

(SERVICIO ESPECIAL FEBUS)

Consejo de ministros en el Palacio Nacional. Nota oficiosa.-Se reunió la Junta provincial del Censo. En Madrid habrá segunda vuelta por no haber alcanzado ningún candidato el cuarenta por ciento. La lentitud de los escrutinios motivará que hasta el domingo no se conozcan los resultados en provincias

Madrid

Se reúne la Junta del Censo

En Madrid habrá segunda vuelta por haber faltado al Sr. Besteiro cerca de 4.000 votos para el 40 por 100

MADRID, 4 t.—Esta mañana a las diez se reunió en la Sala primera de la Audiencia provincial la Junta del Censo para dar comienzo al escrutinio de las elecciones verificadas en Madrid el pasado día 19.

Al leerse el resumen de todas las secciones, Trifón Gómez formuló una protesta por existir una diferencia entre las actas de los socialistas y las que figuran en la mesa electoral.

El candidato comunista Calvo formuló varias protestas y después dirigió duros ataques al Gobierno y procedimiento electoral.

Terminó el acto con el escrutinio general de los votos.

Según éstos, el número de votantes en Madrid fué de 388.969, correspondiendo al 40 por 100 155.537.

De dicha cifra se desprende que ningún candidato por Madrid llegó al cuarenta por ciento, por lo que habrá segunda vuelta.

En esta segunda elección irán los siguientes candidatos que han obtenido más del ocho por ciento: trece republicanos, trece socialistas, trece de las derechas y uno de Acción Republicana, que es el señor Azaña.

Quedan eliminados por no haber llegado al ocho por ciento los trece candidatos comunistas, doce de izquierdas republicanas y los restantes candidatos.

Al señor Besteiro, que figuraba en primer lugar en la elección, le han faltado 3.682 votos para alcanzar el cuarenta por ciento.

Consejo de ministros en el Palacio Nacional

Los ministros celebraron un Consejo previo en el ante.

MADRID, 4 t.—A las diez y media de la mañana se reunieron los ministros en Consejo en el Palacio Nacional bajo la presidencia del señor Alcalá Zamora.

Previamente se reunieron los ministros para celebrar Consejo, despachando asuntos de trámite.

A las dos de la tarde terminó la reunión.

A la salida el jefe del Gobierno, señor Martínez Barrios, manifestó que la reunión había sido más extensa que de costumbre, pues se había informado al Presidente del proceso de las elecciones y de los resultados generales en provincias.

Agregó que según los datos había que ir a las elecciones en segunda vuelta en numerosas circunscripciones.

Dijo que se había puesto de relieve el criterio del Gobierno y que se habían sometido a la firma del Presidente numerosos decretos.

De lo tratado en el Consejo dijo el señor Martínez Barrios que el ministro de Marina señor Pita Romero daría la referencia.

Un periodista preguntó al ministro de Obras Públicas si habría que ir en Madrid a la segunda vuelta y el señor Guerra del Río contestó que lo ignoraba.

Interrogado si los radicales irían en coalición con las derechas respondió que no habría tal coalición. Acaso—agregó—abandonen las respectivas candidaturas aquellos candidatos que ya han sido elegidos por otras circunscripciones, para dar facilidades a los que tienen que luchar de nuevo.

El ministro de Marina hizo entrega a los periodistas de la acostumbrada referencia oficiosa del consejillo.

Nota oficiosa

ESTADO.—El ministro dió cuenta de las negociaciones llevadas a cabo por la República Argentina para la prórroga de la suscripción del empréstito acordado para el desbloqueo de divisas congeladas por no haber tenido lugar en el plazo señalado. No

Provincias

El resultado de las elecciones en Barcelona

BARCELONA, 5 t.—Es difícil de conocer el resultado de las elecciones en Barcelona (capital).

Esta mañana se reunió la Junta del Censo y por la lentitud con que se llevan los escrutinios, los resultados definitivos tardarán en conocerse dos o tres días.

En La Coruña habrá segunda vuelta

LA CORUÑA, 5 t.—Hoy se han celebrado elecciones en dos o tres secciones y en 14 distritos de la capital.

A pesar de ello se reunió la Junta provincial del Censo para realizar los escrutinios.

A juzgar por la lentitud de los trabajos, el resultado total tardará en conocerse tres o cuatro días.

Como los datos que faltan aumentarán el número de votantes, se cree que habrá que ir a la segunda vuelta.

Las agresiones a la puerta del cuartel de Atarazanas

BARCELONA, 5 t.—Parece que las agresiones realizadas a la puerta del cuartel de Atarazanas no fueron solo por explosión de una bomba.

El soldado Peñalara, que salió a ver qué pasaba, recibió un balazo, por lo que sufrirá la amputación de ambas piernas.

Royo Villanova en la Academia de Medicina

ZARAGOZA, 6 30 t.—El señor Royo Villanova ha estado obteniendo muchas felicitaciones por haber leído en la Academia de Medicina una comunicación sobre indicios inesperados de tuberculosis.

El secretario del Ayuntamiento, agredido

ZARAGOZA, 6 30 t.—El secretario del Ayuntamiento de Deamber ha sido agredido.

Se supone que han ocurrido hechos

Una grave denuncia del jefe de Policía contra el Gobernador civil

Parece que este facilitaba la entrega de armas a sospechosos

TARRAGONA, 5 t.—El jefe de la Policía gubernativa ha presentado una denuncia contra el gobernador civil, porque éste favorece la entrega de armas a personas sospechosas que no le merecen ninguna confianza.

El jefe de Policía visitó al coronel comandante militar de la guarnición para pedirle su cooperación en caso necesario, pues para interponerse en

lo que se preparaba sólo contaba con cuatro gatos—éstas fueron sus palabras textuales.

El coronel le manifestó que sin la autorización del general de la división, no podría mover un solo soldado.

Se hacen numerosos comentarios alrededor de esta denuncia gravísima.

elevado precio que se ha pagado la naranja en Inglaterra se están comprando en los huertos a ojo a precio de 75 pesetas la arroba.

Los petardos en una fábrica de champang

BARCELONA, 6 30 t.—La encargada de la central Telefónica de San Sadurn de Noya ha comunicado que en la fábrica de champang de aquel pueblo explotaron dos petardos sin que ocurrieran desgracias.

Destrozos en una escuela por venganza

VALENCIA, 6 30 t.—Con motivo de las elecciones en el pueblo de Torrente, resultando muerto un apoderado de la derecha valenciana.

Esta mañana varios grupos derechistas en venganza penetraron en el Grupo escolar Blasco y Ibáñez, rompiendo la lápida que da el nombre a la escuela y destrozaron los muebles.

En Huelva habrá segunda vuelta

HUELVA, 6 30 t.—La Junta Central del Censo se reunió para el escrutinio, averiguándose que ningún candidato había obtenido el 40 por 100.

Habrà segunda vuelta y se asegura que la candidatura de derechas se formará con dos conservadores, dos radicales y uno de Acción Popular, que luchará por las mayorías en contra de los socialistas.

Herido y muerto por un disparo

BILBAO, 6 30 t.—Cuando un barrendero municipal se dedicaba a quitar carteles electorales por orden del alcalde de Solocoeche, recibió un disparo que le causó la muerte.

La víctima estaba afiliada a Acción Republicana.

Azaña y Prieto, diputados

BILBAO, 6 30 t.—Se reunió la Junta del Censo, quedando elegidos diputados por las mayorías los nacionalistas y por las minorías los señores Azaña y Prieto.

¡Trabajadores! ¡Republicanos!

A prepararse para la segunda vuelta. Fijaos en el ejemplo soberbio del socialismo, solo contra todos y todos contra él. Por la República y por los derechos del proletariado: **HAY QUE APOYAR A LOS SOCIALISTAS.** Que Córdoba no caiga en manos de la reacción.

La huelga de los campesinos de Ronda

MALAGA, 5 t.—Se cree hoy quedará terminada la huelga que sostienen los obreros campesinos del pueblo de Ronda.

Un monárquico significado opina

VIGO, 5 t.—Está siendo muy comentado un artículo que publica en el «Pueblo Gallego» el caracterizado monárquico Ortega Valladares.

Dice que estas elecciones han sido lo mismo que las de Abril del 31 y que en esta hora los grupos de derechas no deben envanecerse con el triunfo velando por los fundamentos del régimen constituido.

Agrega que ni debe tolerarse el monarquismo de Goicoechea ni la dictadura de Largo Caballero, aun cuando ambas cosas no representan por ahora un peligro para el régimen. Dice que son dos cosas funestas y que hace falta una mayoría en el Parlamento que despeje las nubes que amenazan el horizonte.

En Burgos habrá segunda vuelta

BURGOS, 5 t.—Realizado el escrutinio habrá necesidad de ir a la segunda vuelta. Por las mayorías lucharán las derechas y por las minorías los socialistas.

Coacciones y atropellos electorales

ZARAGOZA, 6 30 t.—El gobernador envió a Uncastillo un delegado para comprobar los extremos denunciados con motivo de las elecciones.

Según parece el alcalde cometió atropellos y detuvo a siete interventores.

El alcalde es diputado provincial y se apellida Ramos.

Se verifica el escrutinio en Barcelona

BARCELONA, 6 30 t.—Se ha verificado el escrutinio por Barcelona (capital) y por Barcelona (provincia).

El candidato de la Esquerra, Boch, formuló una protesta por ostentar la presidencia el señor Anguera de Sojo, al que estimaba parcial.

El presidente le contestó que estaba allí por imperio de la ley y le retiró la palabra.

El escrutinio de Barcelona (capital) se hizo rápidamente.

El candidato Trias también formuló algunas protestas.

El candidato que mayor número de votos obtuvo fué Tomás Miera, con 143.424 votos y el último Juan Ferrer.

A la Esquerra ha correspondido la mayoría y tres puestos a la Lliga.

La cosecha de naranja

VALENCIA, 6 30 t.—A causa del

Extranjero

Settle se elevó a 19.000 metros de altura

NUEVO YORK, 23.—El globo estratoférico del teniente Settle y del sabio profesor Charper Fordney, ha aterrizado felizmente a las 4 50 de esta mañana.

El balógrfo señala que el globo alcanzó la altura de 19.000 metros.

Lindbergh en las Azores

HOSTA (Islas Azores), 23.—Ha amarrado felizmente en ésta el hidroavión del coronel Lindbergh, que procede de Lisboa.

Litvinoff irá a Roma

ROMA, 23.—Se anuncia que el señor Litvinoff, que se halla actualmente en los Estados Unidos, vendrá a Roma antes de regresar a Moscú.

Saldrá de Nueva York el día 26 en un vapor italiano.

La Bolsa

Servicio telefónico del Banco Hispano-Americano correspondiente al día de hoy

Francos cambio máximo	48:25
Idem cambio mínimo	40:00
Libras cambio máximo	40:25
Idem cambio mínimo	00:00
Dólares máximo	7:45
Idem mínimo	0:00
Interior 4 por 100	68:00
Exterior 4 por 100	81:00
Amortizable 5 por 100 1920	92:75
Idem 5 idem 1917	87:25
Idem 6 por 100	00:00
Cédulas Banco Hipotecario	
4 por 100	91:25
Idem 5 por 100	00:00
Idem 6 por 100	000:00
Acciones del Banco de España	556:00
Idem F. C. Norte de España	208:00
Idem de Tabacos	194:00
Idem ordinarias	00:00
Idem de M. Z. y A.	000:00
Idem preferente Azucarera	00:00
Idem del Río de Plata	00:00
Banco Hispano-Americano	000:00

Toda la correspondencia a APARTADO NÚM. 74

Adquiera siempre la Máquina de Escribir "SMITH PREMIER."



Modelos de oficina y portátil. Lo más moderno y perfecto. DIEZ AÑOS DE GARANTÍA. Precios desde 1.050 pesetas.

Calculadoras "Marchant". Precisión absoluta. Fácil manejo.

Radios de las mejores marcas. Se someten a prueba. Precios económicos. También servimos máquinas de ocasión. Ventas a plazos y al contado.

Dirección: Aquilino Medina, Gran Capitán, 34. Tlf. 1220. Córdoba

Suscríbese a EL SUR

No olvide Vd. que los trajes de calidad a precios baratísimos están en las PAÑERIAS MODERNAS. Plaza de la República, 2.-Córdoba

Colaboración

NAKENS

Siete años se han cumplido de la muerte de Nakens. Este aniversario apenas ha merecido la atención de la Prensa republicana, enfrascada en estos momentos en la lucha electoral. Alguna gacetilla, fugazmente pergeñada, temblorosa, por el sentimiento, ha sido el recuerdo consagrado al que en vida fué maestro en estas dos disciplinas: austeridad moral y temple de ánimo.

A medida que se aleja el tiempo y se dilata la perspectiva histórica, se proyecta con enormes contornos la figura de Nakens. El hombre político, sereno y firme en sus idealismos, desinteresado, asceta, generoso y soñador, y el escritor que convierte la pluma en espada y se dedica a una lucha ejemplar por la libertad, se reunieron en él con caracteres inconfundibles. Por la variedad y singularidad de su obra y de su vida, no es fácil hallar parangón personal al Maestro.

En política rayó Nakens siempre a la altura del más recoleto desinterés. No fué ni quiso ser diputado. No ejerció cargo público alguno. Rehuía el contacto con las camarillas y grupos del republicanismo de su tiempo y se sostuvo, como en una torre de marfil, celoso de su libertad, alejado de cuanto pudiera desviarle de su misión encauzadora.

Guía y mentor del republicanismo en sus aspiraciones idealistas y humanitarias fué Nakens. Sin deberse a ninguna comunidad personal, sin guardar otros respetos que a la verdad y a la razón, su pluma se convirtió en látigo contra los caudillos a quienes creía equivocados o desviados de su misión. Atacó a don Nicolás Salmerón, atacó a Sol y Ortega y a Lerroux, sin aquilatar las consecuencias, con la intención siempre puesta en la pureza de los principios y en la honestidad de los medios.

No fué un fanático del ateísmo, como aún se cree. Era, por el contrario, respetuoso con las ideas y sentimientos de los demás. Su lucha tenaz y heroica contra el clericalismo, que dió celebridad a «El motín», no era la obra de un hereje encolerizado, sino la de un hombre frío y sereno, que contempla con dolor el mercantilismo de la Iglesia, la perversión de sus sacerdotes y el dominio embrutecedor y tiránico que una y otros ejercen sobre el pueblo.

El temple moral de Nakens se puso a prueba gallardamente, con motivo del atentado en la boda de don Alfonso XIII, en la carta que hizo pública denunciándose como amparador del anarquista Morral después de haber arrojado la bomba. Fué un impulso caballeresco, de terrible profundidad espiritual, lo que decidió al Maestro a prestar tal protección. Y otro impulso análogo, sentido como un ineludible imperativo, le determinó a exponer su culpabilidad en la Prensa.

La cárcel coronó esta obra abnegada. El tiempo que estuvo en ella, hasta ser indultado por imposición del sentimiento nacional, lo dedicó a ob-

Como usted más plátanos

Un PLATANO alimenta tanto como un huevo y cuesta mucho menos.



Miles de Gabanes

de Alta Novedad y Confección Esmerada
Precios baratísimos

Gabanes desde 35 pesetas en adelante.
Con torro de seda, desde 65 pesetas.

ALMACENES

EL SIGLO
L. y V. Castilla

GONDOMAR, 4 (frente a La Perla). CÓRDOBA

Acerca de un robo

Se nos interesa la publicación del siguiente comunicado:

Los abajos firmantes, industriales, comerciantes y particulares, domiciliados en la calle de Málaga, ante el hecho ocurrido en la madrugada del 20 al 21 pasado violentando y robando la Farmacia Rivas, situada en dicha calle, elevan a las autoridades de esta capital la más enérgica de sus protestas ante el abandono de vigilancia y alumbrado en que se tiene la vía más importante de Córdoba en parte de ella.

Son repetidísimos los robos que en precitada calle se vienen cometiendo y es público y notorio que los derribos y solares de esta vía son guaridas de maleantes.

Suplicamos de un modo colectivo a las autoridades pongan el debido reparo a las repetidas faltas de vigilancia y alumbrado de dicha calle.

Córdoba 22 de Noviembre de 1933.
—Fernando Rivas, M. Moreno, Viuda de A. Romero, Josefa Lubián, José I. Suárez de Urbina, José Truncos Gómez, Antonio Cavello, Rodríguez, R. Muñoz, Joaquín Martínez Viola, Manuel Pedregosa, Enriqueta Castro, Rosario del Río Galán, Rufina Díaz, Pedro Nieto, Josefa Rodríguez, Claudia Verida, Luis Minguito, Matías Moreno, L. G. Marín, M. Batete, M. Martín García, Pablo Cañete, Manuel Corpas, Josefa Lubián, Alfredo Castro, Antonio Jordá.

inmediata de la Reforma agraria constituyan un bloque y recaben para sí el derecho de ejecutar la Reforma en las fincas de su término incluidas en la ley.

Iniciado el movimiento de opinión, pronto surgirán los órganos de coordinación. Y un día próximo, los Ayuntamientos, a la cabeza de sus pueblos, podrán tomar posesión de las tierras que integrarán su futuro patrimonio comunal. La explotación posterior de esas tierras quedará a cargo de las Comunidades de campesinos, completando así el ciclo histórico que los propios Ayuntamientos españoles abrieron el 12 de Abril y que ahora corre el riesgo de malograrse.

Si los Municipios, en gran número, se dispusieran a realizar un movimiento semejante, ¿quién sería capaz de cruzarseles al paso?

Ahí está la idea para que la recojan nuestros concejales campesinos y, sobre todo, nuestro glorioso Partido Socialista, la otra piedra angular de la República y conductor obligado de la lucha que por su libertad tienen emprendida los obreros y campesinos de España.

Ricardo Zabalza

Anuncio en EL SUR



—Dice mi papá que si nos quiere usted prestar el gramófono.
—¿Vas a bailar a estas horas?
—No, señor. Vamos a dormir.

El comunismo tiene que entrar a la fuerza...

Antonio Narbona García y Rafael Molina Calvente se presentaron anoche en la Comisaría de Vigilancia y ante el agente de guardia denunciaron que cuando se encontraban en una taberna en el Huerto de San Agustín discutieron con el comunista Rafael Blascas Rodríguez, el que les trató de fascistas, diciéndoles que el comunismo tenía que entrar en España si no por las buenas a la fuerza.

Añadieron que salieron desafiados a la calle y el Blancas sacó una porra de madera que llevaba metida en la manga, golpeándoles, y que ellos consiguieron derribarle al suelo.

Rafael Molina resultó con una contusión con hematoma en la región antiparietal y varias erosiones y contusiones en distintas partes del cuerpo, de cuyas lesiones fué asistido en la Casa de Socorro.

Pignora un brillante y manda la papeleta al dueño del mismo

Antonio Estévez Luque, con domicilio en la calle José Zorrilla, número 1, ha denunciado en la Comisaría de Vigilancia que hace unos treinta días entregó a Rafael Marzo Ruiz una sortija de brillantes valorada en dos mil quinientas pesetas.

El denunciante dijo que desde el día en que hizo entrega de la sortija a Marzo no ha vuelto a verle más y que ayer recibió un sobre dirigido desde Madrid, el que contenía una papeleta de empeño por valor de 700 pesetas y que por la letra del sobre ha reconocido que es la de Marzo.

También Rafael Bellido Espino ha formulado otra denuncia contra Marzo por haberle hecho entrega, para su venta, de varias alhajas, de diamantes y brillantes e ignorar el paradero del mismo y lo que haya hecho de tales alhajas.

MERCADO

El mercado de cereales está sostenido.

El trigo se cotiza a 50.
Trigo blanco, a 45.
La cebada, a 29.
Maíz, a 36.
La avena, a 28.
Habones, a 35.

El aceite se ofrece a 67 reales con mucha firmeza.

Las habas chicas, a 35 y las maza ganas a 35.

Hay animación por los cereales. El aceite, flojo.

El candidato don Antonio Jaén Morente invita a que se vote la candidatura socialista

Ayer se repartió en Córdoba y su provincia el siguiente manifiesto:

«A Córdoba

La suspensión del mitin electoral en que debí tomar parte con nosotros el ex presidente don Manuel Azaña, me impidió decir claro a los cordobeses lo que con relación a la política hispana tenía el deber de manifestar.

El momento político

Después de veinticinco años de ferrociosa actuación avalada tantas veces por los votos vuestros y por el aliento cordial de Córdoba, de haber actuado con voz republicana por todas las tierras de España, la vieja veteranía puede hablar.

No mueve mi palabra nada privativo de interés personal: mis viejas cuentas particulares yo sé saldarlas y siempre encontré moneda para retribuir las. Me importa sólo, como a casi todos vosotros, el dolor por la República.

¿Qué habéis hecho de ella?—tenemos derecho a demandar a tanto republicano—. ¿Dónde está el ardor generoso del pueblo para con nosotros?

Peor hoy que en la época monárquica. Se quiere triunfar por idénticos y agravados procedimientos electorales. ¿Es que necesita la República de la menguada mentira electoral, de la villanía mendaz, de la coacción inverecunda en todos sus matices?...

Los republicanos no ya divididos, atomizados, ondeando la bandera republicana, en su cada vez más pequeña capillita, o confundidos con mengua de gloriosos idearios, aparecen como prototipo de la desunión, frente a una reacción poderosa y fuerte, y ya...

La vieja historia de hace 60 años, de la España de la primera República, que tantas veces hemos criticado, aparece como fantasma que se renueva, sin habernos servido de ejemplo la lección.

¿Que cierto es que la República no tiene, fundamentalmente, más enemigos que los republicanos?

Si no hemos copiado ya al pie de la letra la doliente página histórica de la caída de la República en 1874 y no adviene la reacción monárquica con todo su cortejo de retardo, se debe aún al esfuerzo organizado del Partido Socialista. Si no el rey, cosa imposible, viene su espíritu y su régimen con su disfraz de modernidad, su hirviente acción retardataria y de nuevo España retrocederá política e históricamente.

Que cierta es para muchos republicanos la frase que, con vibrar de acero, dijo el gran ruso cuando quiso pintar el odio más intenso:

«Se odian como hermanos».
Así muchos republicanos...

Unión. Unión. Unión.

Esta fué la gran frase de dolor con que uno de los preclaros ejemplares de la raza hispana expresó su magno ideal.

Llamo fervoroso al alma de los amigos políticos de Córdoba y su provincia, a la juventud que nos mira y rodea, a los que sientan como sentimos tantos hombres, como naufraga el espíritu democrático, de la gran República democrática, por la que tanto hemos combatido.

El socialismo defiende su República marxista y hace bien. Aunque airadamente combatido es hoy la muralla que sostiene y ampara la República, pero la suya, ¡cómo hemos nosotros de dejar perdida la pureza del espíritu netamente republicano!

Hablo a los republicanos, que merecen serlo, y digo mi vieja palabra a los senos radicales-socialistas de todos los matices, de los que acepté y cumpla lealmente su disciplina, digo a ellos que han sido el nervio de la Constitución que nos rige, que maten rápidamente las divergentes e infecundas atomizaciones.

En la lejanía distante, cuando mirábase al panorama político de España nos parecía a los republicanos que muchas conductas políticas, eran un suicidio, que es también una forma de asesinato.

Hablo a los grupos de Acción Republicana que representó en la figura de su jefe una sintetización de ideación legalmente revolucionaria; para que oigan. Hay, obligatoria y fulminantemente, que terminar la disgregación actual de fuerzas no creando nuevos partidos, ni sosteniendo posiciones políticas que al tiempo riudieron sus armas. Todo lo contrario de desunir, agrupar, sintetizar, creando el frente único republicano izquierdista.

La palabra «unión», como táctica y esfuerzo, siempre llegó fecunda al alma noble del pueblo español; y éste que por un momento y con cierta justicia instintiva nos deja por otras banderas, volverá con su fuerza triunfadora.

Caigan banderas y capillas. Con todo honor recojámoslas, por lo que han hecho y servido a la República, y creemos la gran Unión Republicana de Izquierdas formando un solo Partido Nacional.

Conducta para el día 3 de Diciembre

Mientras, en una rápida y firme acción, llega el día 3 de Diciembre, para la España actual...

republicana, pido, con voz de experiencia y duelo, a los republicanos que nos han acompañado en la para mí horas de lucha, ofrenden ahora todo su esfuerzo personal votando en pro de la candidatura socialista, en el próximo combate electoral.

No significa esto, votar perdurablemente al Socialismo, ni abdicar de la República: es simplemente votarnos a nosotros mismos frente a la poderosa fuerza derechista.

Los nombres ahora nada significan. Vibren las ideas, aunque yo crea en la valoración individual, pero por momento la vida nos marca el rumbo de una hora de socialismo.

Agradezco hondo a los amigos y correligionarios de Córdoba los diez mil votos, que en mi ausencia, han, de un modo generoso, sin tregua ni espacio para la petición, dado a mi nombre, avalado por el acobejo R. Socialista.

Y les pido, que el día 3 de Diciembre próximo los ofrenden a la Candidatura Socialista.

Será de nuevo, amigos y correligionarios, como en 14 de Abril, del 31, ganar otra vez la República.

Antonio Jaén
21 de Noviembre de 1933.

Fábrica de Aguardientes

Viuda de Francisco Poyato

Anisados finos. Especialidad «Anís Poyato».

Doña Mencía

Almacén de Carbones Minerales y Vegetales

Felipe Carracedo

Reyes Católicos CORDOBA Telf. 2606